



Jorge Yair Alvarado Ramírez

Dr. Agenor Abarca Espinosa

“Resumen”

Investigación Epidemiológica

Grado: 4

Grupo: “C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 11 de marzo de 2024.

Epidemiología social

La epidemiología es la ciencia que estudia la frecuencia de enfermedades sobre la población, esta puede estar determinada por tipos individuales, ambientales o sociales. Un personaje a destacar es Nancy Krieger ella menciona “Los fenómenos biológicos y sociales no ocurren en mundos ajenos ni paralelos, mencionando que los determinantes sociales impactan históricamente en la biología corporizándose en ella.” Dentro de los determinantes de la salud los dividimos en: individuales, sociales, tipo de gobierno, tipo de economía, las políticas sociales, el resto de políticas públicas, los valores sociales y culturales. Reconociendo que los determinantes sociales son construcciones sociales donde la obra humana e histórica puede construirse o destruirse, apareciendo las desigualdades que son fruto de la historia social y política del país. En la epidemiología social la vemos sustentada por los factores biológicos individuales, las condiciones sociales con las características de una sociedad y diferentes formas de organización determinamos la salud y bienestar de individuos y poblaciones. En el análisis multinivel presentan métodos estadísticos, surgidos de las ciencias sociales para analizar resultados junto a factores determinantes medidos en diferentes niveles en ella se determina las características la salud del individuo ya sea por características individuales, familiares, de población o de la zona.

Derechos humanos y justicia social nos expresa: “Todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos”. La existencia de normas de derechos humanos tiene el principio de reconocimiento de la indivisibilidad y dependencia recíproca de los derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales. Encontraremos a la discriminación como el proceso en el cual uno o varios miembros de un grupo socialmente definido son tratados de manera diferente, dicho trato proviene de “Las creencias de origen social que cada grupo mantiene con respecto al otro”.

En la epidemiología psicosocial se observa que el estrés psicológico es generado por circunstancias desesperadas, posibilitando dañar la salud mediante las respuestas conductuales y biológicas endógenas a las interacciones humanas,

afectando la susceptibilidad del huésped en la función neuroendocrina o comportamientos nocivos. Las expresiones biológicas de las inequidades sociales, se refiera a la manera como las personas encarnan y expresan biológicamente las experiencias de las desigualdades económicas y sociales. En el género, es el concepto relativo a las convenciones, roles y comportamientos ligados a la cultura; sexismo, relación de privilegios entre grupos de género; sexo, características biológicas en la reproducción sexual. La pobreza es una característica social donde estar empobrecido significa carecer o que se le nieguen a uno los recursos suficientes en la sociedad, se divide en pasajera o crónica, pobreza humana y de ingreso. La falta de recurso se puede conceptualizar y medir, en el nivel individual y colectivo por deprivación material y deprivación social. Adentrados en la teoría eco-social de distribución de enfermedades se pretende integrar la teoría sociológica, biológica, dinámica, histórica y ecológica para analizar los factores determinantes de la distribución de las enfermedades en una población. La raza y etnicidad entra en una categoría social, no biológica, referida a grupos sociales, a menudo con ascendencia y herencia cultural compartidas. La etnicidad se diferencia a los grupos "innatamente diferentes que pertenecían en la misma "raza". Dentro del racismo se observa las prácticas que crean y refuerzan los sistemas opresivos de las relaciones de raza. La sexualidad se encuentra por las convenciones, roles y comportamientos ligados a la cultura ligados a la identidad, comportamiento y deseo sexual. Por otro lado el heterosexismo se presenta como discriminación vinculada con la sexualidad. La sociedad es el cuerpo de instituciones y relaciones en donde vive un grupo relativamente grande de personas, en donde lo social se refiere a la sociedad en el sentido de un sistema de vida en común, por otro lado la sociedad es el adjetivo para referirse a las formaciones o instituciones sociales en general. La cultura entra en el proceso general de desarrollo intelectual, espiritual y estético, indica un modo en particular de vida, ya sea de un pueblo, un periodo, un grupo o la humanidad en general, esto se relaciona con la epidemiología social, en creencias y costumbres relacionadas con la salud, especialmente las practicas alimentarias. La clase social son grupos sociales que forman relaciones economicas reciprocas establecidas entre personas, ubicándolas según su economía. Se encuentra la posición

económica donde incluye medidas basadas en recursos de prestigio y vinculadas con la posición de clase social, como es el caso de las medidas basadas en los recursos materiales y credenciales educativos. Determinantes sociales de la salud, son las características específicas donde las condiciones sociales influyen en la salud y se modifican mediante la actuación fundamentada, dependiendo de las historia, existiendo desigualdad sanitarias entre un país y otro. En ello podemos relacionar el estrés donde es común que las demandas ambientales abrumen a un individuo sobrepasando su capacidad de adaptación, afectando con cambios psicológicos o biológicos que están influyendo en el riesgo de contraer cierto tipo de enfermedades, es donde entra las teorías acerca de la distribución de las enfermedades, donde se busca explicar los modos actuales y en transición de dichas enfermedades dentro de una población durante el tiempo, espacio y grupos sociales por medio de la epidemiología social

En conclusión

La epidemiología social emerge como una disciplina clave en la comprensión de la salud pública, desentrañando la compleja red de factores que influyen en la distribución de enfermedades en la sociedad. Destacando la interconexión entre determinantes sociales y biológicos, cómo las condiciones sociales moldean la salud de los individuos y las poblaciones. A través de la epidemiología social, se examinan las dimensiones individuales y colectivas que influyen en la salud, reconociendo que las desigualdades sociales son construcciones históricas que generan disparidades en el acceso a la atención médica y en los resultados de salud. Los derechos humanos y la justicia social se posicionan como fundamentos esenciales, recordándonos la importancia de abordar las inequidades y la discriminación para garantizar el bienestar de todos los miembros de la sociedad. La epidemiología psicosocial destaca cómo el estrés y las condiciones sociales adversas impactan en la salud a través de respuestas biológicas y conductuales, mientras que el género, la etnicidad, la pobreza y otros factores sociales y culturales también influyen en la salud y el acceso a la atención médica.